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(Окончание. Начало на 1-й стр.).
Теперь вторая сторона вопроса: всту-

пит он в партию или нет? Я думаю, что на 
этапе формирования многопартийной 
системы не стояла такая задача, чтобы 
лидер сразу встал во главе одной пар-
тии. Надо было дать поработать, прорас-
ти многим политическим силам, которые 
действовали бы в интересах народа, но 
не были бы экстремистскими и не оття-
гивали бы страну назад, не были бы за-
интересованы в растаскивании страны 
по федеральным, национальным окру-
гам. Здесь Путин сыграл аккумулирую-
щую роль. Он позволил людям опреде-
литься. 

А что будет дальше? Этот процесс 
будет продолжен, Путин не захочет бро-
сить партию, которую сам возглавил в 
важный этап перехода от одного прези-
дента к другому.

Давайте скажем честно: голосовать 
мы будем не за партию «Единая Россия», 
да даже и не за Путина, — мы будем го-
лосовать, как и в девяносто первом году, 
как и в девяносто третьем, вообще, — за 
судьбу России. За то, чтобы она и даль-
ше становилась демократической, ры-
ночной с соблюдением социальной за-
щиты граждан. Или мы опять за олигар-
хический капитализм? Или опять вер-
немся к всеобщей уравниловке? Вот по-
чему это не просто голос за Россию де-
мократичную, народную, патриотичес-
кую. Россию, которая принимает рыноч-
ную экономику, но остается самостоя-
тельной и независимой державой на 
международной арене.

НАМ НУЖЕН 
ХОРОШИЙ 

МЕНЕДЖМЕНТ
— Главным обязательством и обе-

щанием перед страной на предстоя-
щие выборы на съезде было названо 
обеспечение нового качества жизни 
россиян. Что, на ваш взгляд, включа-
ет в себя это понятие, и что — если 
можно, на конкретных примерах — 
должно измениться в жизни рядовых 
людей за этот срок?

— Откроем программу любой партии. 
От крайне левых до крайне правых — все 
перед выборами стали заботиться о 
людях. Только одни говорят: давайте все 
разделим и разойдемся по домам, дру-
гие говорят: давайте мы приватизируем 
то, что еще не успели, 
достроим капитализм. 
То есть мало взяли они 
после приватизации, 
хотят последнее за-
брать. Третьи говорят: 
давайте мы не будем 
трогать стабилизацион-
ный фонд, пусть поле-
жит за границей... 

А я думаю, пришло время трезвых 
людей и трезвых поступков. Стабилиза-
ционный фонд должен работать в инте-
ресах народа, а это значит, мы должны 
скорее запустить нашу экономику на ры-
ночных началах, на инновационных тех-
нологиях, чтобы Россия на равных конку-
рировала с любой страной Запада. Надо 
максимально эффективно  использовать 
наши сырьевые ресурсы — не просто 
продавать  газ, нефть, лес,  а продукты их 
глубокой переработки. Это  создаст ре-
альные предпосылки для удвоения, утро-
ения мощи  экономики, а значит —  для 
решения главной задачи:  существенного 
повышения жизненного уровня наших 
людей.

И не случайно на  встрече В.В. Путина 
с руководителями региональных законо-
дательных собраний в числе основных 
рассматривался  вопрос о профессио-
нальной подготовке отечественных уп-
равленцев, российского менеджмента. 
Хватит занимать «умные головы» за ру-
бежом. В свое время мы уже потеряли 
сотни тысяч лучших инженеров, ученых, 
которые уехали за границу. Довольно! 
Пора готовить такие кадры, которые 
будут поднимать собственную экономи-
ку и на этой основе ставить задачи удво-
ения заработной платы, доведения ее до 
двадцати—двадцати пяти тысяч рублей. 
Это самый прямой и понятный лозунг 
для любого человека. Во всех отраслях 
нашей экономики такая возможность 
есть. 

Сегодня это понимают не только люди, 
живущие непосредственно на россий-
ской земле, но и  международный биз-
нес. Западные предприниматели стре-
мятся войти в российский рынок, потому 
что таких условий вложения капиталов, 
какие есть в России, ни в одной стране 
Запада уже не существует. Ведь в свое 
время они не побоялись красного Китая, 
стали вкладывать миллиарды долларов в 
его экономику. Слава богу, они уже не бо-
ятся вкладывать в нашу экономику, а это 
значит, что в России достигнута стабиль-
ность, в России есть политическая уве-
ренность в завтрашнем дне, в России 
есть вера народа во власть.

ПОДЪЕМ АПК 
МОГ СОСТОЯТЬСЯ 

И РАНЬШЕ
— Свое выступление на съезде пре-

зидент начал с оценки ситуации в аг-
ропромышленном комплексе России. 
С учетом того, что в валовом регио-
нальном продукте Орловской облас-
ти доля сельскохозяйственного про-
изводства занимает весомую часть, 
ее жителям, наверное, было бы инте-
ресно узнать, как будет реализовы-
ваться это направление и партией 
«Единая Россия», и правительством 
страны в дальнейшей перспективе? 

— Я думаю, что это первая ласточка 
после 91-го года, когда о крестьянах 
вспомнили и не только накануне дня 
сельского хозяйства решили сказать 
спасибо. Спасибо только за то, что в ус-
ловиях международного кризиса произ-
водства сельскохозяйственной продук-
ции Россия показала хорошие темпы 
роста. Увеличены объемы производства 
зерна в целом по России к уровню про-
шлого года. Причем  зерна качественно-
го, которое способно обеспечить не 
только собственные потребности, но и  
европейских государств. Мы резко уве-
личили производство сахарной свеклы, 
продукции животноводства. Сельское 
хозяйство оживает. Эту положительную 
тенденцию подчеркнул президент Путин, 
за что я искренне бла-
годарен ему и искренне 
рад за крестьян.

Но при этом хочу от-
крыто сказать, что этот 
подъем мог бы состо-
яться значительно рань-
ше. Вы помните: еще в 
97-м году мы пригласи-
ли премьера Черномыр-
дина в Орел. Собрали 
19 областей Черноземья — а это сорок 
миллионов гектаров русских черноземов 
— и сказали: помогите нам с техникой, 
минеральными удобрениями, кредита-
ми, и тогда эти черноземы накормят всю 
страну и хлебом, и продуктами животно-
водства, да еще останется продать в Ев-
ропу. Тогда Запад платил дотацию свыше 
пятидесяти процентов своему населе-
нию, занятому в аграрном производстве. 
Америка сто семьдесят миллиардов дол-
ларов выдавала дотаций своему сель-
скому хозяйству. В скандинавских стра-
нах сельхозпроизводство дотировалось 
на  80—90 процентов. У нас же Гайдар 
сказал, что сельское хозяйство — черная 
дыра, туда не надо ничего вкладывать. И 
пока такие, как он, были у власти, сель-
ское хозяйство добивалось, поля зарас-
тали, люди уходили из деревни, село вы-
мирало.

Но наступил этап прозрения. С прихо-
дом Путина в момент укрепления систе-
мы государственной власти и роста ав-

торитета всех отраслей народного хо-
зяйства, а не только нефтегазового ком-
плекса, началось оживление. Плюс к 
этому —   началась реализация четырех 
национальных программ.  Они все косну-
лись  аграрного комплекса и людей, жи-
вущих на селе.

 Сегодня все более четко прослежива-
ются позитивные тенденции, такие перс-
пективы, что можно смело сказать: воп-
рос урожайности зерновых в сорок цент-
неров с гектара предрешен. 

Что касается Орловской области, то 
после очень тяжелого года мы увеличили 
производство зерна почти на сорок про-
центов. Причем получили качественное 
зерно, которое соответствует любым 
хлебопекарным требованиям. Его сегод-
ня готовы расхватывать украинцы и бе-
лорусы, Запад готов покупать. Цена 
зерна за рубежом — уже восемь с поло-
виной тысяч рублей. И она еще будет 
расти. Мы получили, несмотря на засуху, 
хороший урожай ячменя. Валовой объем 
производства сахарной свеклы превы-
сил показатели советского периода. 
Впервые мы подошли к очень грамотно-
му технологическому решению в произ-
водстве свинины. А теперь по-крупному 
беремся за производство говядины и 
молока.

Причем эта тенденция с каждым днем 
нарастает. Вчера я в очередной раз встре-
чался с  одним из инвесторов —  Викто-
ром Сергеевичем Артемовым, который в 
Малоархангельском районе строит кир-
пичный завод. Он взял на себя обязатель-
ство войти в Сосковский район — покупа-
ет маслозавод — и обещал сразу постро-
ить два молочных комплекса на две с по-
ловиной тысячи голов. Сегодня я встре-
чаюсь с руководителем ФСК ЕЭС Андре-
ем Натановичем Раппопортом на конном 
заводе (в Болховском районе). Мы закан-
чиваем там первый молочный комплекс 
на 1200 голов, закладываем второй комп-
лекс и завод по переработке молока. 

В субботу приезжает С.Ф. Лисовский. 
С ним мы договариваемся о третьем сви-
новодческом комплексе и планируем 
построить еще пару молочных комплек-
сов. Всего таких комплексов будет около 
тридцати. Это какой прорыв по техноло-
гиям! Но вместе с этим это еще и прорыв 
по заработной плате, ведь на таких пред-
приятиях зарплата ниже двадцати тысяч 
не бывает. Это уже доказала практика ра-
боты во многих регионах.

Деревня оказалась работающей, не-
смотря на то, что крестьян пытались со-
гнуть и отодвинуть от реальной жизни. 
Не получилось. Начинается возрождение 
крестьянства. Слава богу! Пусть это 
крепко осядет в сознании каждого члена 
партии «Единая Россия» и каждого чело-
века, который верит в нашу страну. Ведь 
в России самое большое богатство — не 
нефть, не газ, не алмазы, не золото, а 
территория, наша земля и наш впечатли-
тельный, романтичный, трудолюбивый  
русский народ.

РОССИЯ ОБРЕЛА 
УПРАВЛЯЕМОСТЬ, 

НО НЕ ОТКАЗАЛАСЬ 
ОТ ДЕМОКРАТИИ

— Наверное, впервые за всю но-
вейшую историю России президент 
открыто заявил о том, что представи-
телям крупного бизнеса не стоит идти 
в политику, становиться парламента-
риями, прикрываться депутатской не-
прикосновенностью. Какова ваша 
оценка такой постановки вопроса?

— Что греха таить, после 91-го обоз-
начилась явная линия олигархического 
капитализма. Березовский, Гусинский и 
иже с ними опубликовали обращение 
тринадцати олигархов, которые заявили, 
что править Россией будут они. Они, за-
хватившие собственность на нефть и газ, 
захватившие собствен-
ность в промышленнос-
ти, захотели построить 
такой капитализм, где 
места рядовому чело-
веку практически не ос-
тавалось.

Напомню о первом 
посещении президен-
том Путиным Орловс-
кой области в 2000 году. Мы посетили 
«Маслово», торговый комплекс «Орловс-
кой Нивы», Орловское Полесье. Когда 
потом беседовали вдвоем, я спросил у 
Путина: «Владимир Владимирович, не-
льзя ли убрать олигархов от власти, ведь 
они фактически спеленали всю Рос-
сию?». Ответ был простой: «Трудно!» — 
«Но нельзя ли ото двинуть их от власти?» 
Ответ был еще проще: «А это можно!». 
Тогда уже стоял вопрос укрепления сис-
темы государст венной власти. С одной 
стороны, надо было отодвинуть олигар-
хов от власти. С другой — создать хоть 
какую-то систему власти в огромной 
стране. Ведь по Кон ституции был только 
каркас власти, а кристаллической ре-
шетки ее поддержания во всех регионах 
еще не существовало.

Шел раскол по национальному при-
знаку, Чечня воевала с оружием в руках, 
ряд республик тоже рвались неизвестно 
куда, Татарстан требовал себе все боль-
ше полномочий, за ним тянулись башки-
ры, не говоря о других регионах. Екате-
ринбург заявлял: давайте Уральскую 
республику создадим, на Дальнем Вос-
токе поглядывали в сторону Японии. Не 
рядовой вопрос стоял — собрать Рос-
сию. Собрать территориально, собрать 
идеологически, под единым государс-
твенным управлением. Поэтому была 
реформирована система власти в целом. 
В результате Россия обрела управляе-
мость — раз. Россия обрела экономи-
ческое лицо — два. Россия не отказа-
лась от демократии и рыночной эконо-
мики — три. И главное — Россия стала 
восприниматься на международной 
арене как сильное, демократическое, 
управляемое государство, у которого 
есть будущее.

НАС ВСЕХ 
ОБЪЕДИНЯЕТ 

ЛЮБОВЬ 
К МАЛОЙ РОДИНЕ
— Региональный аспект в планах 

«Единой России» всегда занимал су-
щественное место. Все националь-
ные проекты, реализуемые сейчас в 
стране, направлены на улучшение си-
туации именно в регионах. Наверняка 
вы, будучи в Москве, встречались с 
первыми лицами партии и с руковод-
ством правительства, обсуждали со-
циально-экономические проекты, ре-
ализуемые в нашей области. Каковы 
результаты этих встреч?

— Я действительно встретился со 
многими лидерами.

Меня волнует главный вопрос: до-

стройка многопрофильной областной 
больницы, на которую надо 2,6 миллиар-
да рублей. Поможет нам партия? Поэто-
му я встретился с Грызловым, с Володи-
ным, со Слиской, переговорил с Шойгу, с 
Лужковым, с Трутневым. Я переговорил и 
с премьер-министром Зубковым. При-
гласил его на Орловщину. Попросил под-
держать и строительство больницы, и 
бюджет. Могу сказать, что областной 
бюджет следующего года только по 
линии поддержки федеральным бюдже-
том будет увеличен на один миллиард 
рублей. Это позволит серьезно попра-
вить положение со строительством со-
циальных объектов. Говорили также о 
кадрах, о стратегии. 

Уважаемые земляки, давайте будем 
уважать собственную страну, тот путь, 
тот выбор, который мы выстрадали за 
эти годы. Вы прекрасно понимаете: если 
пойти назад — там нам делать нечего. А 
надо идти вперед со своим народом, со 
своей экономикой, со своим государ-
ством, у которого есть лицо, есть уверен-
ность в завтрашнем дне. Поэтому мы 
будем выбирать путь развития России. А 
с чем наша страна пойдет вперед? Ко-
нечно, с той программой, которая есть у 
президента Путина. С теми устремлени-
ями, которые разделяют сегодня все 
здравомыслящие люди — чтобы Россия 
сохранила свою тысячелетнюю историю, 
чтобы Россия в конечном счете научи-
лась уважать сама себя, чтобы молодое 
подрастающее поколение верило в за-
втрашний день и гордилось бы своей 
страной.

Родившееся новое движение «Патри-
оты Орловщины» стало очень важным, 
перспективным направлением для моло-
дого поколения. Нас всех объединяет 
любовь к родному Отечеству, к малой ро-

дине. Наша родина —  земля Тургенева, 
Лескова, Фета, Бунина.  Наверное, всем 
людям, от мала до велика, надо стоять на 
одном: голосовать за путь стабильного 
развития общества. Нельзя сегодня пе-
рескочить на другие рельсы. Пока их 
проложат — израсходуем энергию и по-
ломаем судьбы  целого поколения.

Я с удивлением наблюдаю, как бурно 
развивается Вьетнам. Это страна, кото-
рая тридцать лет воевала. Но, приняв 
рыночную экономику, открыв границы, 
впустив капитал Запада, они резко уве-
личили жизненный уровень людей, и се-
годня уже не плачут, не рассказывают, 
что возили рис из России. Они стали 
привлекательными, в том числе и для 
российского бизнеса. А у нас такие про-
сторы! Мы можем к себе привлечь весь 
бизнес Европы.

НАМ ПОТРЕБУЕТСЯ 
МЕНЬШЕ ВРЕМЕНИ, 

ЧЕМ СТОЛЫПИНУ
— Великий реформатор начала XX 

века Столыпин считал, что для пост-
роения богатой и процветающей Рос-
сии в его время надо было двадцать 
спокойных лет. Вы в свое время вы-
двинули лозунг «Согласие, стабиль-
ность, созидание». Как вы считаете, 
сколько времени сегодня требуется 
стране, чтобы большинство россиян 
смогли на себе ощутить перемены к 
лучшему?

— Россия привыкла на переходном 
этапе спотыкаться. Эти срывы задержи-
вают развитие на годы, десятилетия. Да-
вайте обернемся назад, в прошлое сто-
летие. После монголо-татарского ига это 
самое кровавое столетие в истории стра-
ны. Две революции, две войны, две пе-
рестройки — все это так надорвало люд-
ские возможности и силы, что сегодня 
мы стали заботиться уже не о территори-
ях, а о людях, которых не хватает на 
россий ской земле. 

Поэтому, когда вы спрашиваете, 
сколько потребуется лет, можно отве-
тить: если мы спокойно пройдем и этот 
этап смены власти, если мы уверенно со-
храним путь укрепления российской го-
сударственности, суверенитета, эконо-
мики, если мы серьезно возьмемся за 
повышение жизненного уровня своих 
людей, перестанем вывозить капитал за 
границу, а будем вкладывать его в собс-
твенный интеллектуальный и производс-
твенный потенциал, то потребуется зна-
чительно меньше времени, чем просил 
Столыпин. Технический прогресс сегод-
ня другой, да и возможности экономи-
ческие совершенно другие, к тому же 
тенденция мировая сложилась в отноше-
нии России удивительно благополучная.

Теперь к нам с капиталом готовы прий-
ти Китай, Западная Европа, Америка. 
России надо грамотно распорядиться 
такими возможностями: не надо ни с кем 
воевать, ссориться, надо со всеми дру-
жить, но дружить в интересах собствен-
ного народа. И тогда нам потребуется 
значительно меньше времени, чем про-
сил Столыпин, чтобы Россия поднялась 
во весь рост как гордая, независимая, 
сильная и красивая держава!

ГУБЕРНАТОР ОБЛАСТИ ЕГОР СЕМЁНОВИЧ СТРОЕВ ОТВЕТИЛ НА ВОПРОСЫ ЖУРНАЛИСТОВ ОБЛАСТНЫХ СМИ

Россия научилась уважать саму себя
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Главное — Россия стала восприниматься на 
международной арене как сильное, демократи-
ческое, управляемое государство, у которого 
есть будущее.
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Могу сказать, что областной бюджет следу-
ющего года только по линии поддержки феде-
ральным бюджетом будет увеличен на один 
миллиард рублей.

Я думаю что это первая ласточка
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Черноземы накормят всю страну и хлебом, и 
продуктами животноводства, да еще останется 
продать в Европу.

Фото Андрея САСИНА.


